

LA UNION

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre. UNA peseta
Fuera: semestre 2'50 id

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

Año III.

REDACCION Y ADMINISTRACION

JACA

Toda la correspondencia a nuestro

Núm. 119

Calle Mayor, 16.

Jueves 15 de Julio de 1909

Administrador

Los sucesos de Marruecos

La brutal agresión de que fueron víctima los obreros españoles ocupados en los trabajos del ferrocarril de Sidimuza y que costó la vida a cuatro compatriotas, produjo el sábado último al ser conocida honda impresión, pues aparte de otro orden de consideraciones, indica claramente la hostilidad que hacia los europeos sienten algunas kabilas fronterizas con nuestros dominios en Africa como las de Beni Bufrar y Nador.

D. Gregorio Otero, jefe de los trabajos que se practican en el punto donde los moros han realizado su inícuo agresión a los obreros españoles, ha relatado el sucedido diciendo:

«Encontrábame yo dedicado al replanteo del kilómetro núm. 7: «Llevaba en mi compañía solo una brigada de obreros españoles, ocupados en las excavaciones necesarias para el replanteo.

«Eran moros todos los demás obreros.

«No mucho antes de las ocho de la mañana se presentaron en el lugar donde trabajábamos unos cuatrocientos moros de a pié juntamente con unos treinta a caballo.

«Iban todos provistos de armas de fuego.

«Apenas llegados, hicieron una descarga contra los obreros españoles.

«Inútil me parece advertir la impresión que el hecho nos causó, mezcla de sorpresa, de terror y de indignación.

«Desgraciadamente, la descarga no fué inútil. Cuatro de nuestros obreros rodaron sin vida y otro quedó gravemente herido de resultas de la bala que le alcanzó.

«Como si respondieran a un acuerdo previamente tomado, en cuanto sonó la descarga, de tan fatales consecuencias para nosotros, los moros que trabajaban en la línea férrea, abandonaron las obras, marchándose precipitadamente al campo, haciendo lo mismo los guardias indígenas que prestaban servicio en la compañía española.»

Tan luego como en Melilla se tuvo noticia de los sucesos, tropas españolas se encargaron de castigar a los culpables, quienes no obstante su tenaz oposición, fueron batidos con grandes pérdidas por nuestros heroicos soldados después de duro combate en el que perdió la vida el teniente Sr. Salcedo y cuatro soldados, operación concluida con el aniquilamiento de los asesinos y la toma del Atalayón, en cuyo paraje se defendían los moros con tenaz empeño.

Coincidiendo con tal suceso, se han dado órdenes para reforzar las guarniciones en nuestros territorios de Africa, para cuyo punto salen algunas fuerzas, y aun cuando de momento parece que la cosa no reviste gravedad, sin embargo la intranquilidad reina, pues ahora no sólo se trata en España de los poderes que las naciones le dieron en el acta de Algeciras, sino que además se mezcla ya en el asunto una agresión y provocación perpetradas por los moros a súbditos españoles, razón por la que el problema ha tenido una complicación que no se esperaba y que tal vez obligue a vivir prevenidos para evitar la repetición de hechos tan inícuos como los desarrollados en las proximidades de nuestros dominios africanos.

DE AGRICULTURA

LA SIEGA

¿Cuándo se debe de segar?

Conocer el momento oportuno para hacer la siega y obtener el mayor rendimiento posible de la cosecha, no hay duda que es importante para el labrador, por lo cual se explica que el punto se ha ya discutido bastante, ó, por mejor decir, que se haya escrito no poco contra la costumbre de esperar para segar el trigo a que éste acabe de secarse en la planta. Las experiencias llevadas a cabo para desterrar esa costumbre parece, no obstante, que dan satisfactorios resultados.

La época de la siega varía según las latitudes, los terrenos, las especies y las variedades cultivadas.

La mayor ó menor altitud del terreno, ejerce también su influjo en la madurez de los cereales. Así

pues, mientras la siega se verifica en las regiones excesivamente bajas, en la primera semana de Julio, en las regiones sumamente elevadas, se empieza esta operación en la primera quincena de Agosto.

Sabido es que todas las especies de cereales no llegan a perfecta madurez en la misma época. En circunstancias ordinarias, suceden unas a otras de la manera siguiente; se recolecta al principio el centeno de otoño que es el cereal más precoz en todas las latitudes; después la avena de invierno y la cebada de otoño; vienen en seguida el trigo de invierno, la cebada de Marzo, la avena de primavera y el centeno de Marzo. (variedad que en las regiones accidentadas donde se cultiva, se siembra tardíamente).

Los síntomas característicos de madurez de un cereal son: cuando sus tallos se hallan casi secos y han adquirido un tinte amarillento, sus espigas presentan el matiz que refleja la variedad a que pertenecen y cuando ya no son lechosos sus granos y han adquirido toda su consistencia.

Esperar la madurez completa del trigo, avena ó cebada para segar, constituye un pequeño perjuicio para el labrador. Esta observación tomada en cuenta por muy pocos, está plenamente comprobada.

Obrando de dicho modo, el grano que se cosecha, da siempre en la molienda menos harina y más salvado, perdiéndose además muchas semillas por el desgrane.

Los cereales recolectados un poco prematuros y puestos en seguida en gavillas, dan siempre granos de más peso y por lo tanto su valor comercial es más importante. Cuando los granos presentan gran consistencia al ser cortados con la uña y se ve en ellos una fractura amilácea, es cuando debe segarse el cereal.

Varios observadores italianos han llegado a deducir de sus experiencias, conclusiones terminantes. Cantoni y Passerini han establecido ya una prueba rigurosa, y afirman que el grano está maduro antes de hallarse seco, y que, por muchas razones, es útil anticipar algunos días las cosechas de cereales.

Nowoki ha querido después es-

tudiar la composición del grano recogido en épocas sucesivas, y ha venido a concluir que el grano recogido a medio madurar, y endurecido lo bastante para que no pueda triturarse con la simple presión de los dedos y sin rajarse con la uña, contiene más ó menos las mismas substancias que el completamente maduro, pero en aquél hay más almidón y substancias azoadas que en el recogido en estado lactiginoso.

Passerini ha encontrado que el grano completamente seco en la misma planta sufre una pérdida de materia orgánica que reduce la cantidad de producto, habiendo llegado a ser esta reducción en algunas variedades de trigo de un 6 y hasta de un 10 por 100.

Con la siega precoz se obtienen las ventajas siguientes:

1.º Se evitan las pérdidas de grano que lleva siempre consigo en trigo ya seco.

2.º Se evitan los daños ocasionados por los pájaros, y por el relente que favorece el desarrollo de la roya.

Del granizo y de otros accidentes meteorológicos, no raros en el tiempo de la siega, habiéndola temprana, queda a salvo la cosecha.

Teniendo mucho que segar y pocos brazos a disposición, será siempre oportuno empezar a segar un poco verde para no terminar cuando esté ya demasiado seco. Los que por economizar jornales prefieren segar solos, pero tienen demasiado que segar, pueden también comenzar un poco antes del tiempo en que el estado del trigo no admite espera. No debe, sin embargo, olvidarse que el trigo cogido sin acabar de madurar es de medianas condiciones para la simiente.

Los instrumentos que generalmente son empleados en la siega, aparte de los distintos sistemas de máquinas últimamente inventadas son la hoz (se conocen dos clases de hoes, la hoz de hoja lisa y la hoz de hoja dentada), el volant de Cataluña, la zapa flamenca y la guadaña.

La hoz, instrumento que manejan con facilidad mujeres, viejos y niños, es el más antiguo de los conocidos.

Un segador en la fuerza de la

edad puede segar de 16 a 18 áreas diarias.

El volant de Cataluña, como la zapa flamenca, reúnen mejores condiciones en su hierro de pequeña guadaña con mango más largo, lo cual permite al segador manejar perfectamente el instrumento, sin necesidad de inclinar demasiado su cuerpo.

Un obrero activo, puede segar por este procedimiento de 25 a 30 áreas al día, pero en cambio resulta difícil la formación de la gavilla y se entorpece también la colocación de la mies.

La guadaña, instrumento cómodo por su manejo, abrevia considerablemente el trabajo y deja el rastroy muy corto. Este instrumento requiere mucha destreza en el segador.

El uso que de estos instrumentos se hace no es ya exclusivo como antes, pues los diferentes modelos de máquinas segadoras que con suma perfección realizan las operaciones de siega, han sustituido de una manera ventajosísima a útiles agrícolas tan primitivos.

La máquina segadora se ha generalizado en extremo; no hay, sobre todo en Castilla, pueblo donde no se conozca.

LA HIGIENE DEL PAN

Preocupan actualmente á la ciencia médica los distintos aspectos en que la tuberculosis se encuba y desenvuelve. En el reciente Congreso celebrado en Zaragoza, los médicos más eminentes de España han demostrado las distintas formas de atenuar los terribles efectos del microbio Koch, proclamando como la más alta necesidad la higiene. Y hoy que el cólera, ese pestífero azote, amenaza á Europa, urge adoptar medidas que contengan ó amengüen la invasión de ese mal tan temido.

Un furor higienico se ha desatado entre las gentes; y sin embargo, deben completarse tan buenos propósitos con la adopción de medidas como la que vamos á señalar, que á poco que se la analice, se convencerán todos que con ella se hace por la salud pública un señalado servicio.

Nos referimos á la envoltura de papel con que se cubre el pan que se expende al público, tal como se sirve en el extranjero y en bastantes capitales de España, como Bilbao, Vitoria, Alicante, etc.

En efecto. No se concibe cómo las autoridades toleran que el pan se ingiera por el consumidor en la forma que se hace actualmente.

Nada resiste á la investigación de un microbiólogo. Decidle que analice un pan, poco antes de pasar á nuestro estómago, y veréis la cantidad inmensa de bacilos que, por razón de tantas manos como en él se han posado, tiene adheridos á su corteza.

El pan—lo dicen los bacteriológicos de renombre universal. Rousset y Metchnikof—que se cuece á una temperatura siempre mayor de 60 grados, que es la que resiste el tubérculo, queda libre de microbios por la acción misma de esa temperatura, pero después que sale del horno urge preservarlo de toda acción externa.

Si pensáramos en esto seriamente, habríamos de mirar con horror todo panecillo que no estuviese envuelto con papel.

Desde que el pan sale del horno hasta que llega á jurisdicción del comprador, son innumerables los manoseos que sufre.

El obrero que lo elabora; el panadero que lo saca de la tahona para la expendedoría; el tendero que lo coloca en el estante, y en seguida la compradora que lo mira, lo estruja, lo soba, para ver si es blanco ó moreno; si es de esta ó de la otra panadería; y luego el imprescindible apretón para ver si es del día ó atrasado. Y el pan no agrada á la compradora, y vuelve á su sitio, y viene otro pan á sufrir el mismo examen, y todo ello ejecutado con unas manos que no se hallan quizá en el más recomendable estado de limpieza.

¿Puede esto seguir así? ¿Es posible mirar con indiferencia que el pan, el alimento más preciado y necesario, venga á ser, en lugar de substancia nutritiva, una amenaza á nuestra salud y á nuestra vida?

Comprendiéndolo así, los tahoneros de algunas capitales han adoptado el sistema de cubrirlo con papel de seda, reforma que ha sido muy bien recibida por el público.

Correspondencia

MADRID

La cuestión marroquí.—La Embajada del Sultán.—Propósitos del gobierno.

Los sucesos de Melilla han venido á dar la razón á las previsiones del gobierno y hay que reconocer también que la agresión de los rifeños levantiscos, que ha costado á España cerca de 40 víctimas, ha sido prontamente y eficazmente castigada.

Hemos llegado á Nador y allí permanecen nuestras tropas, ocupando posiciones estratégicas y dispuestas á repeler con mano dura cualquier nueva agresión y á avanzar más, si fuera preciso, para mantener la tranquilidad en campo fronterizo y el respeto á los derechos de España.

Los lamentables sucesos del día han tenido una nota consoladora y es la actitud de la mayoría de los kabileños, vecinos á Melilla, que se han ofrecido al general Marina para luchar á nuestro lado y para impedir que los fanáticos del interior traten de unirse al santón de Messán y al agitador Chaldy.

Por eso tiene que ser motivo de elogio la declaración contenida en la nota oficiosa del Consejo que, bajo la presidencia del Rey, se ha celebrado el domingo y, en la cual se consigna que el gobierno persevera con la política que viene practicando, encaminada á mantener y acrecentar, tanto cuanto pueda

extenderse y afianzarse, la amistad, no solamente con el Sultán de Marruecos, sino también con las kábilas y los aduares de la zona á que alcanza la natural influencia de nuestras posesiones norteafricanas.

Y mayor elogio merece todavía lo consignado en la misma nota de seguir poniendo á disposición del general Marina cuantos elementos necesite para evitar desmanes semejantes, asegurar á todo trance el respeto para los súbditos y los intereses españoles y hacer efectivo el amparo que á España piden con reiteradas protestas de adhesión muchos pobladores de la comarca.

La actitud de Europa nos es favorable y se refleja su simpatía en la prensa de París, Londres, Berlín y Roma, pero conviene hacer notar que el Sr. Maura en manifestaciones que le atribuye *La Epoca* insinúa bien claramente el peligro de que de no imponer nosotros en el Riff el orden que nos reclaman los mismos kabileños corremos el peligro de tener siempre axfisiada la plaza de Melilla ó de que otros se encarguen de hacer lo que á nosotros corresponde.

Tales manifestaciones dejan al descubierto los insistentes propósitos de Francia de llevarnos á determinadas aventuras para justificar ella su política de conquista.

Bien está la inmediata represión dada á la agresión rifeña, que obligó á España á ocupar posiciones en el campo rifeño, á cuya posesión nos concede derecho la sangre vertida; bien están también los elementos militares que se envían á Melilla, pero, ahora más que nunca, se impone la política de prudencia por nuestra parte para no dar lugar á que otros se aprovechen á pretexto de lo que hagamos.

Por el lado de Ceuta no faltan tampoco indicios de agitación y debe ponerse al general Aldave en condiciones de repeler cualquier acto de fuerza por parte de los agitadores de aquellas kábilas, procurando estar prevenidos á todo evento por si ha llegado la hora de tener que obrar de modo decisivo para hacer efectiva nuestra influencia, que tratan de socavarnos los que pasan por aliados de España.

Jamás misión alguna ha venido á hacer papel más triste que la que ha enviado al Rey el Sultán de Muley Hafid.

Ha traído el encargo de reclamar la evacuación de Cabo de Agua y la Restinga y el mismo día que llegaba á Madrid, los sucesos de Melilla quitaban á los moros todo pretexto para sostener su reclamación, antes de comenzar las negociaciones.

¿Con qué derecho puede hoy oponerse el Sultán no sólo á que permanezcamos en aquellas dos posiciones sino á que conservemos las que ocupan desde el día 9 las tropas del general Marina? Seguramente los moros habrán tratado ya entre sí de lo desairado del papel que están obligados á representar y es probable que en los pliegos que han dirigido á Tanger y á Fez hayan expuesto las dificultades con que han de tropezar en el curso de las negociaciones.

Los enviados de Muley Hafid se han metido en un callejón sin salida y no hace falta gran habilidad para obtener un éxito diplomático después de los acontecimientos desarrollados á las puertas de Melilla.

Así lo ha querido Alah, sin duda, para castigar á Muley Hafid, el tiranuelo que asesinó bárbaramente al Kittani y á su propio hermano mayor el Príncipe Turco.

No sé si la hora de Marruecos habrá sonado ya, pero si así fuera parecería providencial, en justa represalia de las atrocidades de este Sultán, en cuyo corazón no quedan ni los afectos que engendra la propia sangre.

Ayer han entregado los moros al señor Allendesalazar la nota de sus reclamaciones y han expresado su sentimiento por lo sucedido en Melilla.

Y ayer también se ha celebrado Consejo de Ministros que ha debido tener importancia extraordinaria.

La natural reserva del gobierno impone, en los actuales momentos, discreción en todos, pero me parece que no revelaré ningún secreto si digo que se trata de que España haga efectiva su influencia reconocida en todo el Riff.

Por lo pronto sepase que hay completa conformidad de opinión, en ese punto, entre los Sres. Moret y Maura y, aunque la rectificación oficial venga, puede, del mismo modo, afirmarse que Inglaterra nos invita á obrar marchando de acuerdo con Francia, pero... sin dejarnos engañar por ésta, y que Alemania tampoco se opone á nuestra acción, aunque con la salvedad de que, previamente, le demos cuenta de nuestros propósitos para evitarnos disgustos y reclamaciones.

El embajador alemán ha celebrado una entrevista larga y afectuosa con el Sr. Maura y en ella es posible que haya reiterado al jefe del gobierno los puntos de vista de su país.

¿Quiere todo esto decir que vamos á una guerra de conquista? En modo alguno.

Los propósitos de España son los de afirmar su autoridad en el Riff desde el Atalayón de Zeluan y desde Zeluan hasta Tetuán, donde los angkerinos reclaman nuestro apoyo, ocupando para ello los territorios que sean precisos, como medida de previsión.

De seguro en el Consejo de Ministros se habrán estudiado todas estas cuestiones y el plan militar y político sometido al gobierno por el general Marina.

Que muchas kábilas nos piden protección contra las agresiones de los levantiscos es indudable y todo hace creer que el gabinete Maura está dispuesto á concedérsela.

No sé si los acontecimientos nos obligarán á nuevas y enérgicas medidas, pero lo que sí se sabe es que no nos cográn desprevenidos y ésto ya es algo.

La dificultad principal está en conocer hasta dónde puede y debe llegar nuestra acción, sin que dé lugar á alarmas interiores é internacionales.

B. Loys.

13 Julio de 1909.

EL VERANEIO EN JACA

Ahora parece ser que va de veras; pero ahogo mis entusiasmos y no los traslado á la cuartilla nítida dispuesta á recoger mis impresiones, por que está visto que entre la naturaleza y el revisitero de periódicos existe una enemistad irreconciliable.

Mis lectores recordarán que yo en mi crónica pasada entonaba casi un himno de bienvenida al verano.

Los atardeceres suaves, las mañanas frescas, las auras tibias, músicas y jaleos, paseos animados, bellas perspectivas, todo iba contenido en esta frase salida de mi corazón regocijado.

¡Ya llegó el verano!

Pero no debí hacer mucha gracia aquella mi espontánea exclamación á la ceñuda deidad que preside los fenómenos de la naturaleza y acto continuo envió sus órdenes á todos los puntos del horizonte; no sabemos cuales fueron pero las adivinamos; súbitamente el cielo se enturbió, el viento se hizo frío y sutil como si estuviéramos á mediados de Diciembre, hubo un momento en que el firmamento se tiñó de un color aplomado, y los pocos que bien arropaditos distraían sus ocios por las afueras de la población, vieron cómo las montañas lejanas se cubrían de nieve blanquísima y abundante.

No es hiperbólico, en los valles de Hecho, Ansó, Tena, y aún en los términos de Borau y Castiello ha nevado copiosamente ¿eh, que tal?

Por fortuna, esta jugarreta de las fuerzas naturales no podía prevalecer mucho tiempo; el frío de los días pasados tenía el carácter de aquellas flechas que disparaban los antiguos Partos sobre sus enemigos volviendo la cabeza al mismo tiempo que huían; y en efecto los días crudos y desapacibles que dieron celebridad al actual verano, han huido para dar paso, al parecer, á otros que sean propios de la estación risueña y alegre por excelencia.

Saludémosles; pero sin muestra alguna de regocijo; es preciso sepan que nos dan lo nuestro, lo que tenemos derecho á exigirles y de derecho nos corresponde. Y pues el verano será fugaz, corto como los días felices, no estaría de más que como en años anteriores la banda municipal inaugurase ya sus conciertos dominico-matutinos en la glorieta de Buenos Aires y la cuita sociedad Gabinete de Recreo obsequiara á sus socios y veraneantes con otra serie de conciertos, haciéndolos desde luego compatibles con las veladas teatrales que se anuncian en el Salón Variedades.

Arturino

Homenaje para el Señor Obispo de Jaca

A los señores adheridos al homenaje: Muy Sres. míos de toda mi consideración: Respondiendo de algún modo á las adhesiones que ustedes han dispensado al Prelado y Excmo. Sr. D. Antón López Peláez, obispo de Jaca, como también á la confianza que yo les merecí desde la publicación de mi folleto *Me declaro rebelde...*, entregándome con su óbolo sus espontáneas y cariñosas adhesiones, en todas las que se refleja la admiración sincera que sienten por aquel benemérito príncipe de la Iglesia, creo mi ineludible deber hacer á ustedes las siguientes manifestaciones por medio de los periódicos que quieran dispensarme el honor de publicar esta carta, en la imposibilidad de dirigirme, como quisiera á cada uno de ustedes particularmente.

La suscripción de donativos abierta en mi casa, Puebla, 12, queda cerrada totalmente desde 15 de Junio.

La fábrica de los Sres. Meneses, de esta corte, es la encargada, según contrato, de la ejecución de una artística placa de oro y plata de ley, según boceto de un distinguido artista, creyendo dichos señores que por el mucho trabajo repujado que aquella encierra no podrá estar concluida hasta principios del mes de Octubre próximo. Asimismo, el riquísimo album encargado á Alemania, objetos que entonces serán expuestos al público, al mismo tiempo que se dará cumplida manifestación de los gastos invertidos en estas obras, realizadas por mi parte con verdadero amor y cariño.

Los hechos vendrán pronto á confirmar estas aseveraciones.

Mil gracias, señor director, por la inserción de estas líneas, y de ustedes quedo atento, affmo. y s. s. q. b. s. m., Ramón Méndez Gaité.

Madrid 1.º Julio 1909.

Gacetillas

Ayer dieron principio los ejercicios espirituales que en dos tandas celebrarán, en este Seminario Conciliar, los Sres. Sacerdotes de la diócesis. Con este motivo han sido muchos los que nos han honrado con sus visitas, á to-

dos los que agradecemos tan fina atención.

De pasó para Jasa, su pueblo natal, donde proyecta pasar los meses de verano, hemos saludado á nuestro amigo y suscriptor constante D. Antonio Gil.

Se ha resuelto, por Real orden, que los militares en activo puedan entrar en los colegios electorales á emitir su voto, con las armas y el bastón que le son inherentes al empleo y cargo que desempeñan, y que no pueden ejercer los cargos de adjuntos y suplentes de las mesas electorales.

Está designado el personal de policía que en breve saldrá á recorrer, durante tres meses, las líneas de ferrocarriles, con objeto de impedir los frecuentes robos que en los trenes se cometen.

De las líneas del Norte está encargado el inspector señor Coll, y al servicio de vigilancia de trenes han sido destinados unos cincuenta agentes.

Días pasados cantó por vez primera el Santo Sacrificio de la misa, en la iglesia parroquial de Santa Ana, el joven presbítero alumno de este Seminario Conciliar y vecino nuestro D. Emilio Lafo. Fueron sus padrinos, en acto tan solemne, el M. I. Sr. don Blas Gavín, canónigo de esta S. I. Catedral, y D. Enrique Galí, beneficiado de la parroquia citada.

Han estado unos días en esta ciudad la distinguida señora de Lalaguna de Bescas, (née Engracia Azcón) y sus bellas hijas Josefina y Carmen.

En Zaragoza contrajo matrimonial enlace el miércoles 7 del actual, el apreciable joven é inteligente industrial de esta ciudad D. Francisco Mengual con la bella señorita de Rasal Marina Mur, hermana de nuestro particular amigo D. Pedro.

Terminada la ceremonia religiosa, que se celebró en el templo de nuestra Sra. del Pilar, y obsequiados los invitados con espléndido lunch, los recién casados salieron para Valencia y otras capitales, donde se proponen pasar los primeros días de novios. Les felicitamos sinceramente y les deseamos muchas venturas en su nuevo estado.

Desde el 29 de Septiembre próximo se hallará vacante la plaza de Ministrante del pueblo de Javierregay, dotada con 18 cahices de trigo, admitiéndose solicitudes hasta el día 15 de Agosto en la alcaldía de dicha localidad.

La Dirección general de Correos ha anunciado la subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública en carruaje de cuatro ruedas ó automóvil desde Pamplona á Jaca, é hijnala de Venta de Lumbier á Ustarroz; bajo el tipo máximo de 15 000 pesetas anuales.

Hasta el día 9 de Agosto se admitirán proposiciones en la Dirección general y en las Administraciones principales de Pamplona, Zaragoza y Huesca y subalternas de Jaca, Sangüesa y Roncal, en cuyas oficinas se hallará de manifiesto el pliego de condiciones que han de regir en la subasta indicada.

Han comenzado en el campo de Jaca las faenas de la siega de trigos, que efecto de los fríos impropios de la estación que hemos sentido, se ha retrasado este año.

El vigilante de las Cárcels de este partido D. Modesto Villoria, ha sido ascendido y destinado á las de Hajar, nombrándose para sustituirlo con ca-

rácter interino á D. Antonio Lafuente Domec.

En el próximo año de 1910 será muy baja la Cuaresma, como acostumbra á decirse, puesto que el miércoles de Ceniza cae en 9 de Febrero y el Viernes Santo en 25 de Marzo, festividad de la Anunciación de nuestra Señora; de modo que al día siguiente de la Virgen de los Dolores, será San José, y al otro día domingo de Ramos; y el 26 de Mayo, Corpus.

Además, se verá el fenómeno celeste más grandioso que quizás haya observado la humanidad.

Se trata del gran cometa Halley, que desde hace muchos años se viene aproximando al núcleo solar, y, por consiguiente á nosotros.

Su magnitud, unida á la pequeña distancia que nos separa de él, le hará ocupar tal lugar en el cielo, que producirá en los ánimos verdadero espanto.

Este cometa ha atemorizado en distintas épocas á la humanidad. La última vez que se le vió fué en 1835.

Han llegado:

De Barcelona D. Blas Gavín.
De Valencia D. Vicente Vieites y señora y D. Miguel Vidal y familia.
De Tarragona D.ª Josefa Domingo.
De Huesca D. Antonio Gil Aragüés,
D.ª Carmen Domingo, D. Rafael Escorbá.

De Zaragoza. Srta. Asunción Lambra; D.ª María del Pilar Bescós Viuda de Ara é hijos, D. Vicente Garcia; D. Joaquín Gil Berges y sobrina; D. Antonio Martín y familia; D. Alberto Bressel; D. José Torres y familia; D. Ernesto Berned; D. Nicolás Escoriaza y familia; D. Manuel Heredia y D. Antonio Garcia Gil é hijos.

De San Francisco de California D. José Costa Cemeli y Sr. Oliver é hijas.

TEATRO

El jueves 22, debutará en nuestro coliseo, la compañía cómica-dramática que dirige el primer actor D. Manuel Corregel Valero.

Parece ser que la compañía que se anuncia ha conquistado aplausos de públicos entendidos, el de Biabao entre otros, han sancionado, con grandes éxitos, la labor meritísima de los discretos artistas que la componen.

El Sr. Corregel, ya es conocido de nuestro público, y cuantos recuerdan sus talentos artísticos y tacto especial para las cosas de escena, aseguran que es hombre que sabe lo que se trae entre manos y que garantiza por sí solo, será el cuadro que ofrece, ajustado y bueno.

En él figuran los artistas siguientes: Director, Manuel Corregel.

Actrices Carmen Valdemoro, Rufina Toscano, Carmen Corcuera, María Molina, Luisa Gil López, Carmen Garcia, Mercedes Mata y Emilia Dominguez.

Actores, Fernando Carmona, Antonio de la Mata, Manuel Ortega, Luis Aguilar, Antonio López, José Corcuera, Manuel Vega, Antonio Sánchez.

El repertorio de la compañía lo componen entre otras, obras de tanto éxito como «Por las nubes», «La fuerza bruta», «Los intereses creados», «Los buhos», «Al natural», «Los malhechores del bien», «Señora ama», «El amor que pasa», «Los Hugonotes», «Zaragüeta», «El eremito», «El genio alegre», «El Regimiento de Lupión», «Lola», «Militares y paisanos», «La confesión», «La casa de todos», «El primerorro», «De cerca», «Lo que no muere», «Lo sublime en lo vulgar», «El noveno mandamiento», «Juez y parte», «La cuerda floja», «El crimen de ayer», «El Ladrón», «Las de Caín»

La empresa de Variedades, tiene harto demostrado que no le duelen prendas cuando de divertir á su público se trata. Lo que ocurre á veces, es que hay frescos que se hacen el cartel á golpe de bombo y platillos y se anuncian como artistas de mérito cuando no pasan de ser unos pobrecitos camamas, y claro es en este caso no sólo es el público el defraudado, si que también la empresa sufre el doble desengaño de haber tomado gato por liebre, y de ver todas las noches y en todas las representaciones sus taquillas exhaustas y el teatro frío y desanimado.

Esta vez no ocurrirá eso, antes al contrario, la compañía contratada por la empresa, es de mérito; el Sr. Baras ha dado con artistas que gustarán y llevarán al teatro animación y bienestar.

X.

Electra Jacetana

La Junta directiva de esta sociedad, en sesión de hoy, ha acordado amortizar cuatro obligaciones, que por sorteo han correspondido á los números 7, 10, 26 y 33, pudiendo desde luego recoger su importe, mas el interés que le corresponde, hasta el 15 del corriente en la Gerencia de la misma, Mayor, 14, 2.º

Jaca 8 de Julio de 1909 — P. A. de la Junta, el Secretario, Javier Lacasa

BAÑOS DE TIERMAS

Curaciones prodigiosas del reumatismo, gota y enfermedades del corazón — Nuevo y magnífico HOTEL y acreditada FONDA, ambos servidos este año por D. Mariano Mur. — Servicio alterno de automóviles desde Pamplona y Jaca, garantizado por una nueva empresa; salidas de Jaca: lunes, miércoles, viernes y domingos; billete á Tiermas y á los puntos inmediatos á los precios del coche correo. — Pedido de asientos en el HOTEL DE LA PAZ — En él y en la imprenta de la Señora Viuda de R. Abad, se dan gratuitamente á todo el que las pida unas *Cartillas para los bañistas* con toda clase de informes, tarifas de las Fondas, presupuesto completo de un novenario de aguas, etc.

ESCUELAS PIAS DE JACA

Desde el 15 del actual hasta fines de Agosto, se darán clases especiales para vigilados de 1.ª enseñanza, en el colegio de esta Ciudad.

DEL EXTRANJERO

Son curiosas las observaciones que un sabio francés ha hecho acerca de la época y proporciones en que se realiza el crecimiento de las criaturas humanas.

Desde el nacimiento hasta un año, el crecimiento medio es de 19 centímetros ocho milímetros.

De los tres á los cuatro años, baja á tres centímetros seis milímetros.

De cuatro á siete años, es de cinco centímetros seis milímetros.

De siete á ocho años, seis centímetros tres milímetros.

De ocho á doce años, se mantienen en cinco centímetros por año.

De doce á trece es de cuatro centímetros siete milímetros.

De trece á catorce alcanza cinco centímetros ocho milímetros.

A los quince es de seis centímetros; de quince á dieciséis, cinco centímetros un milímetro; de dieciséis á diecisiete es de cuatro centímetros.

A partir de esa edad, el crecimiento detiene rápidamente su marcha ascendente.

De los diecisiete á los veinte años no pasa de cuatro milímetros.

Los senadores del Estado de Nebraska acaban de votar una ley estableciendo la jornada de ocho horas para los monos que bailan al son del organillo.

Las previsiones del legislador han llevado más lejos aún la defensa del mono, prohibiendo que por las noches se les haga trabajar en los teatros de Nebraska.

«No desesperemos — comenta un periódico francés — de ver a los monos agruparse en sindicatos, celebrar mítins, declararse en huelga, y derribar a los gobiernos.»

Entre los distintos pueblos indígenas del Africa austral, el más dado a la coquetería, el que más se cuida de su adorno personal, es indudablemente el pueblo barotse, que vive en la región bañada por el alto Zambeza. Los barotse van materialmente cargados de collares, pendientes y brazaletes; y a más de esto, se permite un lujo frecuente entre los salvajes: el pañuelo para las narices; solo que los pañuelos barotse no se parecen en nada a los que gastamos en Europa.

El pañuelo en cuestión consiste en una lámina de hierro, delgada y flexible, delicadamente trabajada, cubierta de grabados caprichosos y con un mango del mismo metal, terminado en un anillo que permite colgar el utensilio al cuello con un cordón de fibras vegetales. A decir verdad, el tal instrumento más que un pañuelo, parece una espátula de

las que usan los pintores, de unos doce a quince centímetros de larga por cuatro de anchura.

Los barotse llevan el pañuelo metálico suspendido del cuello a modo de un medallón: cuando lo necesitan, se sirven de él como extractor y auxiliar de «proyección». El procedimiento no es muy limpio, que digamos, pero al menos es un perfeccionamiento del método de sonarse con los dedos, tan en uso todavía entre el vulgo de más de una nación civilizada.

Se cuenta el caso de un barotse, al servicio de ciertos cazadores ingleses, que habiendo visto a sus amos sonarse con pañuelos de hilo, fué publicando entre sus compatriotas la falta de limpieza de los blancos, «que se meten en el bolsillo la suciedad que el negro tira al suelo.»

— Existe en el Turkestán una villa, la de Khokand, que diríase es la patria de las pape-ras.

En efecto, ni uno solo de sus habitantes está libre de tal aditamento enfermizo.

Ne hay indicio alguno que indique de un modo cierto la causa determinante de esta epidemia.

El pueblo está situado en una región aparentemente salubre, a más de cuatrocientos metros de altura, y el agua que desciende de los montes aporta un caudal abundante.

Acaso en la calidad del agua esté el origen de la enfermedad.

Los médicos militares rusos han comprobado que toda guarnición rusa que va a Khokand, luego de algunas semanas de estancia en esta villa, sufren la afección cutánea referida:

BALNEARIO DE PANTICOSA

PROTOTIPO DE LAS AGUAS NITROGENADAS

1663 METROS SOBRE EL NIVEL DEL MAR

TEMPORADA OFICIAL: DE 15 JUNIO A 21 SEPTIEMBRE

Habitaciones: Tarifa ordinaria: desde 2'25 a 15 pesetas.

Fondas: Desde 4 a 12'50 pesetas.

Carruajes: En Sabiñánigo, diligencias, landaux y automóviles, desde el 10 de Junio; y en Laruns, línea de Pau (Francia), landaux desde el 20.

Cuartos barnizados a la Chamberga.

Luz eléctrica.—Estufa de desinfección.

—Gran Casino con amplia terraza.—

Correos y Telégrafo.

Pídanse tarifas, folletos é informes al Administrador general.

BOLSA	
Cotización oficial de la de Madrid en el día 13 de Julio de 1909	
Valores del Estado	
	Cambios
Interior.	
Fin corriente.	86'20
Idem fin próximo.	00 00
Serie F. de 50 000 pesetas nominales.	86'10
» E. de 25 000 « «	86'20
» D. de 12 500 « «	86'30
» C. de 5 000 « «	87'10
» B. de 2 500 « «	87'25
» A. de 500 « «	87'40
» G. y H. de 100 y 200	87 40
En diferentes series	00 00
Amortizable	
Serie F. de 50.000 ptas. nominales.	»
» E. de 25 000 « «	101'60
» D. de 12 000 « «	101'75
» C. de 5.000 « «	000,00
» B. de 2.500 « «	101'75
» A. de 500 « «	101'86
En diferentes series.	101'75
Obligaciones del Tesoro	
Serie A de 500 pesetas.	»
» B de 5 000 «	»
Cambios	
Londres.	27'53
Paris.	9'40

Tip. Vda. bR. Aad. Mayor, 16

SECCION DE ANUNCIOS

LA INTERNACIONAL

Gran casa para viajeros

Esta casa ha establecido un servicio público de coches desde Jaca a los Arañones y viceversa. HORA DE SALIDA, a las 6 de la mañana para regresar el mismo día.

LA INTERNACIONAL

LAS MAYORES COSECHAS

se obtienen empleando los **abonos** marca **Ambrós**

Importación comercial.—Superfosfatos de cal. Nitrato de sosa. Sales potásicas. Abonos especiales para prados. Abonos para cereales. Abonos especiales para patatas. Abonos completos (Guanos Ambrós).

Sección técnica.—CONSULTORIO para la información del cultivo de los abonos. LABORATORIOS para los análisis de las tierras y determinación de los mejores abonos.

NOTA.—Todos los abonos que esta casa expende, son analizados en sus laboratorios y sus sacos llevan las garantías que exige la Ley sobre abonos.

CONSULTAD PRECIOS A LA DIRECCION COMERCIAL

MANUEL AMBROS

Paza de La Seo, 13 y D. Jaime I, núms. 78 y 80. ZARAGOZA.

TRAJECITOS, Gorras y Sombreros para niños. Se ha recibido lo más moderno en dichos artículos, propio para la presente estación.

Los trajes en lanilla y dril, desde **cuatro pesetas** uno en adelante.

JOSE LACASA IPIÉNS MAYOR, 28. JACA

DESDE SAN MIGUEL se arrienda toda la casa número 9 de la calle del Coso, con espaciosa y ventilada galería, cuadra y espaciosos bajos y baño propia para familia labradora.

Para informes dirigirse al principal de la misma.

SE VENDE, junto ó por separado, siete caballerías de tiro y labranza y dos volquetes con sus atalajes.

Para tratar dirigirse a D. Francisco Terreno, en La Peña.

Rosa Lacasta Planchadora

se ofrece nuevamente a su antigua clientela y al público en general, para toda clase de trabajos de su profesión con la prontitud y economía que tenía acreditado, lo mismo para señora como para caballero.

Especialidad en rizados para trajecitos de niño y vestidos de señora.

Calle del Ferrenal, núm 8, piso segundo. Precios económicos.



El mejor alimento tostado

PARA NIÑOS

PÍDASE EN TODAS PARTES

Agente en Aragón. J. BUSSET, Zaragoza.

Puntos de venta en Jaca: Farmacias de los Sres. Garcia. Comercios de los Sres. Franco, Basilio Martínez y José María Casajús.



Coso, 74. ZARAGOZA DENTISTA

Coso 74, casa del *Heraldo*. En Jaca el segundo domingo y lunes de cada mes.

Hotel Mur

Lecciones particulares para carreras especiales y Bachillerato, de las asignaturas de Física, Química, Fisiología é Higiene é Historia Natural y de Aritmética y Algebra del mismo y para el Magisterio, a cargo de Don Emilio Heredia, Farmacéutico 1.º de Sanidad Militar y Jefe de la Farmacia Militar de esta plaza. Profesor que ha sido de las mismas en Academias y Colegios incorporados a Establecimientos oficiales. Honorarios módicos y convencionales. Informes y condiciones, Ciudadela, pabellón número 24

NUEVA RELOJERÍA

DE JOSE S. MARCUELLO

instalada en los talleres de platería de D. MARIANO MARCUELLO, Bellido, 17

Precios económicos.—Se garantizan las composturas.

PARA VERANEANTES

Se arrienda por toda la temporada de verano, la casa número 2 de la calle de La Rosa. Para tratar dirigirse a la fonda INTERNACIONAL, piso 2.º, derecha.

Se vende bonito lavabo mármol roseta nuevo, sillón para escritorio, colchones grandes, cubiertas blancas ganchillo con y sin transparentes, una mesa grande, tres persianas muy fuertes para balcones. Mayor, 43, pral. izquierda

PERSIANAS

armadas en todos tamaños

EL SIGLO
Calle Mayor, 15, JACA

SE VENDEN vencejos para atar mieses, de esparto a 40 céntimos tercenal, Calle Mayer, 59, Jaca.